
H. CONSEJO UNIVERSITARIO 
SESION¼ORDLNARJA CELEBRADA EL DIA 15 

ACTA No. 70 

• ·•r· _.-------~---· - ·- - - ; • DE DICIEMBRE DE 198 2. 
·:~-~-. ----~- ,j'C"'~"" -----~-::-,.: ... ~...,,: .... ~--~~:.~~-:,.,,..;.-.;:.J:.~....:-- .....:,__:. --~---·--.;.. . - ---· ---------=. --- - ------------- ~~----

EL SABER OE MIS HIJOS 

HARA MI GRANO t;;;:A. 

----- En la ciudad de Hermosillo, Sonora, siendo las diez 

y nueve horas con treinta minutos del dia quince de diciem 

bre de mil novecientos ochenta y dos, se reunieron en la -

sala de Consejo del edificio principal del campus universi 

tario, los integrantes del H. Consejo Universitario para -

celebrar una sesión ordinaria a la que fueron citados pre

viamente en debida forma y de acuerdo con el Orden del Dia 
~~ 

se pasó a lo siguiente:-----------------------------------

1.- Lista de asistencia.- Se contó al inicio de la sesión 

con la presencia de 18 representaciones de las 32 que int~ 

gran el H. Consejo Universitario, por lo que se declaró la 

existencia del quórum legal. Antes de pasar al siguiente

punto se contó con la presencia de 4 consejeros más, hacieD 

do un total de 22 hasta este momento.---------------------

2.- Lectura del acta de la sesión anterior.- El seAor Se 

cretario General informó que las actas de las sesiones de

los días 10, 11 y 23 de noviembre del aAo en curso, al i-

gual que la impresión del Presupuesto de la Universidad de 

Sonora del aAo 1983 no salieron a tiempo de imprenta, ex-

pl icando la razón por la que fueron entregadas hoy mismo,

en este dia y pide a la asamblea si creen conveniente leer 

las actas en este momento, o hacer observaciones en poste

rior sesión. El consejero Jorge Taddei Bringas pide que -

en la reunión siguiente se hagan las observaciones para --
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3.- Calificación de los procesos electorales llevados a

cabo a la fecha.- El señor Secretario, lee el dictamen -

de la Comisión encargada para la elección de Coordinadora 

Ejecutiva de la Escuela de Enfermería, indicándose que la 

terna enviada por el Sr. Rector, estaba integrada por Enf. 

Dolores Bal ]esteros de Guzmán, Enfermera Elvira Cota, En

fermera Martha Herrera de Haro y llevándose a cabo lavo-

" tación el día 17 de noviembre de 1982 contándose con 12 -

miembros de los 14 que forma el H. Consejo Directivo de -

la Escuela de Enfermería y obteniéndose el siguiente resul 

tado en la votación. 

Enfermera Dolores Bal !esteros de Guzmán - 2 votos 

Enfermera Elvira Cota - - - - - - - 1 O votos 

Enfermera Martha Herrera de Haro - - - - - -- O votos 

por lo tanto, siendo necesarias las 2/3 partes de los mie~ 

bros del H. Consejo Directivo, o sea 10 votos de los 14, -

se declara electa Coordinadora Ejecutiva de la Escuela de

Enfermería a C. Enfermera Elvira Cota, firmando el dicta-

men la Enfermera Emma Corella Fontes y la comisión encar-

gada de vigilar el proceso electoral integrado por C.P. He 

riberto Aja Carranza, C.P. Manuel Morales Ochoa, L.A.E. Je 

sús Manuel Lizárraga L. Enseguida el Sr. Rector pide que

los que estén de acuerdo con lo dictaminado por la comisión 

encargada del proceso electoral para elegir Coordinadora -

_L__ ___ - -
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aprueba. Acto seguido se lee el dictamen que rinde la CQ 

misión encargada de efectuar los procesos electorales de

la Escuela de Derecho y específicamente sobre la elección 

de Coordinador Ejecutivo de la Escuela4e Derecho, informán 

do~e que el 18 de noviembre de 1982 se procedió a votar -

la terna integrada por los siguientes Licenciados y o~te

niéndose los resultados que se anotan: 

" Lic. Francisco Miguel Cárdenas Valdez - 5 voto~ a favor. 

Lic. Norma Yolanda Ruiz de Moreno - - - O votos a favor. 

Lic. Jesús Torres Gallegos - - - - 7 votos a favor. 

dado que ninguno de los candidatos alcanzó las 2/3 partes, 

se informó de inmediato al Sr. Rector. El día 30 de no--

viembre de 1982 se procedió a mandar por segunda ocasión -

la terna para la elección de Coordinador de la Escuela de

Derecho, la cual fue calificada por el H. Consejo Directi

vo de la misma Escuela, obteniéndose el resultado siguien

te de votos, de los que en la terna aparecían: 

Lic. Francisco Miguel Cárdenas Valdez - 5 votos a favor. 

Lic. Norma Yolanda Ruiz de Moreno - - - O votos a favor. 

Lic. Jesús Torres Gallegos - 7 votos a favor. 

En vista de que nadie obtuvo las 2/3 partes de los miem--

bros del Consejo Directivo, éste acordó por unanimidad in

formarlo al Sr. Rector para que se procediera conforme a -

la Ley. Firmaron el dictamen el lng. Federico Fuentes Ras 
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eón, ·c.P. Ma:nuel Morales 0choa, Ismael Minjárez Sosa. El 

señor Rector pide que levanten la mano los que aprueben

el dictamen, el resultado fue de 20 votos a favor de la

aprobación del dictamen de la Comisión encargada de efe~ 

tuar el proceso electoral para elegir Coordinador Ejecu

tivo, por el término legal, de la Escuela de Derecho, por 

lo cual queda aprobado el dictamen. Acto seguido y de -

acuerdo a la Ley, el señor Rector infor~a a la asamblea

que ha designado al Lic. Francisco Miguel Cárdenas Valdez 

como Coordinador Ejecutivo de la Escuela de De;echo de -

la Universidad de Sonora por el término legal que marca

la Ley 103 y que es de 4 años, nombramiento que se hace

efectivo a partir del 8 de diciembre de 1982. Enseguida, 

aún cuando es facultad de Rectoría extender el nombramieD 

to, 18 consejeros aprueban el nombramiento del Lic. Cárd~ 

nas Valdez.- Posteriormente, el señor Secretario General 

lee el dictamen rendido por la Comisión Electoral encarga 

da del levar a cabo el proceso electoral en la Unidad Re

gional Norte con sede en Caborca, Sonora, para elegir Con 

sejeros universitarios maestros y alumnos. Los resultados 

de estos procesos fueron: Consejero Universitario propie

tario, maestro, en la Unidad de Caborca Q.B.P. Daniel Sa

lazar Ballesteros. Consejero universitario suplente - --

1.Q. Epifanio Fox Sánchez. La votación se 1 levó a cabo -

el día 26 de noviembre de 1982 a las 19:00 horas. Ense-

guida el Sr. Rector pide que se determine si se aprueba- -
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mldad el dictamen rendido por la Comisión encargada de -

real izar el proceso electoral en la Unidad de Caborca, -

Sonora y que firman el lng. Gabriel lbarra Félix, Enfer

mera Martha Herrera de Haro y Abelardo Dominguez M. Con 

respecto al consejero alumno de Caborca, la Comisión Elec 

toral procedió a real izar la votación el día 30 de novie!:Q 

bre de 1982 a partir de las 9:00 horas, obteniéndose el

siguiente resultado: Consejero universitario propietario 
" alumno de la Unidad Regional con sede en Caborca, Sonora, 

Francisco El ias González Dávila. Consejero Universitario 

alumno suplente, Manuel Arizaga García. Firman,la comi-

sión integrada por el lng. Gabriel !barra Félix, Enf. Mar, 

tha Herrera de Haro, Abelardo Domínguez M. El dictamen -

para consejero alumno de Caborca se_aprueba por unanimi-

dad. Acto seguido, el lng. Francisco Javier Gámez R., su 

g i e:·e que en cuanto a 1 nombramiento de 1 Coordinador de 

las Unidades foráneas de Caborca y Navojoa, primero se ha 

ga una auscultación para, en forma democrática, designar

a 1 os Coord i nadares de 1 as foráneas en cuestión. El I ng. -

Osvaldo Landavazo G., propone que se asiente en actas que 

11 el Rector puede remover a los Jefes de las Unidades fo-

ráneas de Caborca y Navojoa, Sonora, puesto que son provl 

sionales", dicha aseveración es secundada por la Enferme

ra Emma E. Corella Fontes quien dice que 11 el nombramiento 

de los Jefes de las Unidades foráneas de Caborca y Navo--

~ . .,, 
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Joa, Sonora, es f~ncí6n de Rectoría y que posteriormente 

el nombramiento se ratifique por Consejo". Finalmente,

por cbnsenso se concluye que el nombramiento de los Je-

fes de las Unidades Foráneas de Caborca y Navojoa, Sono

ra, es función de Rectoría y ésta determinará la duración 

en el cargo de los jefes mencionados. Posteriormente el 

señor Rector propuso para ratificación con carácter de -

provisional, al lng. Jesús Rodol fo Guzmán, como Jefe PrQ 

visional de la Unidad Regional Nortege la Uni-Son, con -

sede en Caborca, Sonora. Se somete a ratificaéión el nom 

bramiento y el resultado es de 19 votos a favor de la ra 

tificación y 2 abstenciones. Enseguida el señor Rector, 

procede a tomar la protesta a los nuevos consejeros, Lic. 

Francisco Cárdenas Valdez y Enf. Elvira Cota. Enseguida 

el consejero Ismael Minjárez pregunta cómo $e toma en 

cuenta al Coordinador al computar el quórum y después de 

larga discusión se propone que este asunto se trate en -

Asuntos Generales. Posterior a la toma de protesta, el -

lng. Federico Fuentes R., Coordinador Ejecutivo de la E~ 

cuela de Ciencias Químicas, pide al H. Consejo Universi

tario y a Rectoría, se le dé una cena de despedida a la

Enfermera Emma E. Corella Fontes, la cual por consenso -

es aprobada, haciéndose efectivo este acuerdo hasta el -

final de la sesión.-------------------------------------

4.- Discusión del Presupuesto de la Universidad de Sano 

ra, correspondiente al año de 1983.- El señor Tesorero-
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dar una explicación del ante proyecto de Presupuesto para 

el año de 1983 de.la Universidad de Sonora. Comienza di

ciendo que se: elaboró en ,base a las necesidades de 1 os

Coordinadores de las Escuelas, Jefes de Departamentos -

Académicos y Departamentos Administratívos, en algunos -

Departamentos no se requirió de su comparencia, ~ebido a 

que no sufriéron cambios en sus partidas. En estas reu

niones estuvieron presentes la H. Comisión de Asuntos Ha 

cendarios, el señor Rector y el señor Tesorero: Con re~ 
J 

pecto al Pre~upuesto de 1982, se contempla un incremento 

de 532 millon:es de pesos, los cuales se reflejan en los

siguientes r~nglones: en primer lugar, las repercusiones 

de los aument'ossalariales habidos en febrero, agosto y -

septiembre de 1982, que implica una cantidad en este Pre 

supuesto de 113 millones de pesos, se preve 1 una partida 

para incrementos salariales de 80 millones de pesos. Se

contempla también un anexo en este presupuesto por crea

ción de nuev~s plazas para 1983, implicando la cantidad

de $ 107,080~000.00 M.N. Las repercusiones en prestacio

nes laborales como servicio médico, prima vacacional, 

pensiones y jubilaciones, representan una cantidad de 

57 millones, motivados por los aumentos salariales habi

dos. El aumento de prestaciones sindicales originados-

por la revisión contractual en agosto con el STEUS y la

revisión salarial en septiembre con el Sindicato SEMUS,-
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pesos y para el STEUS 4472 X 103 de pesos, para mate-

rial didáctico que se comprometió la Universidad con el 

personal docente y de investigación, se preven 22786 X-

103 de pesos. Para prima de antiguedad de personal adml 

nistrativo y de servicio, 16500 X 103 de pesos. Debido 

a la situación inflacionaria, se hicieron incrementos -

en las partidas de gastos, en servicios 25 X 106 
de p~ 

sos, en artículos y materiales de consumo 20 X 106 de-
,, 

pesos, en inversión, se les dijo a los Coordinadores --

que tal y como presentaron sus presupuestos, así se - -

iban a presentar a la Secretaría de Programación y Pre-

supuesto, en suma, la inversión arroja un total de 

80 X 106 de pesos. En total la suma de esas cantida-

des arroja los 532 millones, que es el aumento del Pre

supuesto, que viene siendo un 73% con relación al del -

año 1982. Posteriormente se les va a entregar a todas

las Escuelas y Departamentos, la plantilla de sueldos -

para su control de sueldo, una vez que el presupuesto -

se saque en 1 impio.- Acto seguido, el consejero Saúl Ro 

bles, hace la siguiente observación y pregunta si la -

Escuela de Psicología y la Escuela de Ciencias de la Co 

municación, son independientes o forman una sola Escuela. 

El señor Tesorero explica que se presentaron en forma -

independiente por parte del Coordinador, Lic. Nevarez,

puesto que él no estaba dentro del campo para dirigirla 

1 
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carrera de Ciencias de la Comunicación, por lo que ser~ 

quiere un nuevo Coordinador para atender esa carrera. El 

propio consejero Saúl Robles pregunta en qué consiste la 

Central de Equipos y Servicios, Departamentos de Presu-

puesto por Programas y pregunta si el Subdirector técnico 

y Subdirector Administrativo a qué son equivalentes y por 

último hace referencia en cuanto a la creación de nuevas-

plazas, s i las 525 unidades son maestros o son horas. El 

señor Tesorero responde que Central de Equipos y Se rv i - - -
. área CIOS es un que algunas unidades han sabido aprove---

char tales como Ciencias Químicas, Agricultura, etc., da-

servicio a todas las áreas que requieren de laboratorio,

en cuanto a Presupuesto por Programas, es un intento con

el fin de entrar a la técnica de tener una mayor eficien

cia en los resultados, y normal izar la presentación tje -

los presupuestos con respecto a las demás Universidades;

material didáctico, la Universidad de Sonora se comprome

tió en dar al personal académico un 4% para material di-

dáctico, pero no se ha definido, si en especie o en efec

tivo, esto será a partir de enero de 1983 y los cálculos

se hicieron en base a la nómina actual, es decir sobre el 

sueldo. El Subdirector técnico y el Administrativo se re 

fiere al CICTUS, los cuales se presupuestaron y al menos

en sueldo y prestaciones son equivalentes. Con relación

ª las unidades de 525 en las nuevas plazas, se refiere a

unidades horas, no son plazas. El Lic. Pablo Montoya de-
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la-Rosa, ·pregúnta--que en Ta prevrsión de los aumentos sa 

lariales, cuáles fueron los criterios que se siguieron~ 

para este aspecto. El señor Tesorero, expl lea, que la -

previsión nunca se da y que esa cantidad de 35% solo se

consideró como prevención en base a datos, si se quiere, 

estadísticos de acuerdo a como se ha modificado el sala

rio. El lng. Francisco Javier Gámez pregunta, con res-

pecto a Psicología y Ciencias de la Comunicación, si las 

cantidades que ~parecen con respecto a inversiones en in 
~•. 

muebles, se refieren a construcción de edificios. El C.P. 

René Montaña contesta que efectivamente esto se refiere-

a la construcción de aulas y que 1 a petición a CAPFCE ya 

se hizo para 1983 y la Universidad fuera de esto, pide -
además para aulas porque 1 a SEP lo preve y podrá apro--

barse algo al respecto. Continúa el lng. Gámez y pregun-

ta el presupuesto que en 1982 tenia el Departamento de

Planeación y se le responde que era de 13,639 X 103 de

pesos. Otro comentario del lng. Gámez es en el sentido

de que el deporte de la Universidad está algo olvidado y 

el señor Tesorero responde que hay que dirigirse a los -

Coordinadores para que lo impulsen. El lng. Francisco -

Javier Gámez hace severas críticas, indicando que lama

yor parte del presupuesto se destina al pago de salarios 

de los maestros de deporte y el deporte sigue sin avan-

zar y ni siquiera en hacerse notar. Acto seguido, toma

la palabra el lng~ Osvaldo Landavazo y plantea las si---

il'"· 
;1 ' 
j. 
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toria, Tesorería, con respecto a la consecución del Pre

supuesto?. 2.- ¿ Qué pasa con el Presupuesto si toda

vía no se define completamente la departamental ización ?. 

El C.P. René Montaño responde que los 1200 millones de -

pesos aproximados que se plantean, a pesar de lo negro -

del panorama financiero nacional, es posible llegar a al 

go significativo, de seguro ya se tienen las 2/3 partes

de ese presupuesto; con respecto a la segunda pregunta,

se cree que se puede reubicar y ajustar el pre~upuesto y 

hasta quizás se podría tener ahorro de recursos y sí se

puede sal ir avante si se da la departamental ización. El 

lng. Federico Fuentes R., propone que no se apruebe el -

Coordinador para Ciencias de la Comunicación. El lng. -

Gámez pregunta que si qué se va a hacer con el Departa-

mento de Central de Bibliotecas, puesto que sobran secre 

tarias y al respecto el señor Rector contesta que se es

tán haciendo los reajustes necesarios. El consejero Jor 

ge Taddei menciona que el presupuesto está mal de origen 

y propone que se reoriente la política financiera de la

Universidad, puesto que falta visión global. Siguiendo

la secuencia del presupuesto, Felipe Larios Velarde, con 

sejero alumno por la Escuela de Derecho, menciona que en 

el actual presupuesto no se anotan los ingresos y en el

de 1982 sí aparecen. El Lic. Pablo Montoya de la Rosa -

propone que se fije estrategia global para obtener este-

1 
t· -: 

l 
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al Departamento que dirige el lng. Palma, pues da muy -

buen servicio a pesar de encontrarse en situación preca

ria, además, el Centro Coordinador de Bibliotecas se de

be de reorientar, pues real iza labores que le correspon

den a la biblioteca Central. El propio maestro Aja pre

gunta si el Departamento de Promoción Financiera incluye 

a la gente de los sorteos y el C.P. René Montaño contesta 

que incluye a un Director, un Subdirector (que no se ha

ejercido) y nada más, los gerentes, etc., se cargan di-

rectamente a los costos de cada sorteo. El M. en C. Saúl 

Robles, hace hincapié en el sentido de que el presupuesto 

está planteado en base a la situación real de la Universl 

dad, el proyecto debe de plantearse en base a lo que se -

quiere que sea la Universidad. El propio consejero Saúl 

Robles propone y pide que se asiente en acta, conLespecto -

a las carreras de Psicología y Ciencias de la Comunica--

ción, que ambas conforman una sola unidad académica con 

dos carreras, por otro lado propone que el Departamento -

de Planeación requiere de un replanteamiento total, dado-

que no ha funcionado, lo mismo sucede con el Centro Coor

dinador de Bibliotecas, el cual debe de desaparecer pues-

no real iza ninguna función positiva~ El Lic. Francisco -

Montaño Luna, menciona que en la Unidad Sur se están pro

gramando grupos del VII semestre de Economía y esta situ~ 
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pos a este nivel son pequeños y debían fusionarse y no 

desperdiciarse recursos, es decir, no se definen crite 

ríos de desarrollo, cómo es posible que se avance en -

áreas de especialización en grupos de uno o dos alumnos. 

El señor Rector, contesta que el Patronato de Navojoa y 

Caborca están dispuestos a apoyar un semestre y también 

de los propios alumnos recibir el apoyo para esos cur-

sos. El lng. Osvaldo Landavazo propone que la discusión 
,, 

se centre en el Presupuesto únicamente. El lng. Gabriel 

!barra Félix propone que se le dé un reconocimiento al

C.P. René Montaña Terán, Tesorero de la Universidad de

Sonora, por lo que ha hecho para elaborar el Presupuesto, 

dado que se tiene un Departamento de Planeación y además 

que debido al propio C.P. René Montaña Terán se ha logrE 

do mantener una organización administrativa a raiz del -

empeño y tenacidad demostrado y esto ha permitido soste

ner una buena imagen de la Universidad de Sonora, rinda

mos un reconocimiento al~eñor Tesorero. La consejero El 

vira Cota, pregunta si al aprobarse el Presupuesto, su

friría modificación, el C.P. René Montaño contesta que

si el _Consejo Universitario lo pide, se hacen y se mane 

jarán otros rubros. El consejero Felipe Larios, pide -

que cada peso que se gaste, realmente se haga en benefi

cio de la Universidad de Sonora, ejemplo, en el caso del 

Bufete de la Escuela de Leyes, no hay una orientación --
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adecuada y por lo tanto la nueva administración debe ºE. 

timizar los nuevos recursos o los ya existentes, que en 

tre paréntesis son muy escasos, debido a la austeridad

que padecemos y a los problemas financieros de la región, 

del Estado y del País. Enseguida, el profesor Heriberto 

Aja Carranza pregunta si es necesario aprobar este ante

proyecto por parte del Consejo Universitario, para obte

ner los recursos. El señor Tesorero contesta que no es

requisito, pero es recomendable para tener más formal i-

dad y más apoyo. El profesor Aja, propone la aprobación 

en principio de este presupuesto quedando pendiente la -

reest~ucturación y que queden pendientes la utíl ízación 

de las plazas. El lng. Osvaldo Landavazo propone que -

se apruebe este presupuesto y que el Consejo Universita

rio quede en 1 ibertad de la reestructuracjón y que haga

las modificaciones al respecto. El consejero Jorge Ta-

ddei hace la observación de que el presupuesto está bien, 

lo que pasa es que está mal programado. Finalmente, el

senor Rector propone levantar votación en el sentido de

si se aprueba o no el presupuesto con todas las observa

ciones hechas hasta el momento, se procede a la votación 

y el resultado fue de: Aprobado por mayoría de 22 votos-

a favor.-------------------------------------------------

s.- Discusión sobre el Estatuto del Personal Académico-
---~- ! - - -~-:-·. _.:._._~ --· 

de la Universidad de Sonora.- El M. en C~ Saúl-Robles -

propone que este punto se deje para otra sesión.- El lng. 
,.-,,, 
;<~ 
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Osvaldo Landavazo propone que se hagan más auscultaciones 

para que se discuta más entre la base magisterial. El -

lng. Francisco Javier Gámez propone que se dén más ejem-

plares para distribuirlo entre los integrantes de la com~ 

nidad. Finalmente, el consejero Ismael Minjárez Sosa, 

propone que se haga 11 egar a 1 as bases el estatuto (es se 

cundado por Felipe Larios Velarde) y que se estudie dados 

los días de asueto y que la sesión se clausure.----------

El señor Rector pide a los consejeros si están de acuerdo 

en clausurar la . ,, 
y el ses1on resultado es aprobado por una 

nimidad. Se declaró clausurada la sesión a las veintitrés 

horas del día en que se actúa, firmando para constancia -

la presente acta. 

EL PRESIDENTE. 

ING. MANUEL RIVERA ZAMUDIO. 

EL SECRETARIO 

ING. MANUEL BALCAZAR MEZA. 

MBM 1mrv1. 
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